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大家合唱
廖春燕
普陀区信访办副主任

今年3月，市委发布了新一

轮民心工程三年行动计划的制

定工作。市、区征集办联手广

泛听取社会各界的建议意见，

这是史上第一次。两周内共召

开座谈会58场，1297人次参

与，各渠道共收到相关建议

6707件。群众提出的建议既接

地气又冒热气，希望在家门口

就能看病、就医跨越数字鸿沟、

新能源车充电等建议，都被写

进了新一轮的民心工程项目。

近年来，主动征集已经成为一

种新的工作导向，在普陀区就

有不少实践和探索，通过联合

征集，我们共同挖掘、收集、整

理金点子。群众的建议给政府

未来的工作指明了方向，也重

新定义了信访部门和其他职能

部门之间的关系。未来的信访

工作，是征集群众建议与预防

化解矛盾的双轮驱动。

双向赋能
陶丽萍
市律协秘书长助理、办公室

主任

我的建议都是从身边小

事、衣食住行出发，融入自己

的思考，用“微视角”提建议，

努力推动城市“微改变”。

人民建议征集给我带

来的最大感受，就是不去抱

怨，而是思考如何发现问

题、如何解决问题。

多年来，我坚持提交建

议的动力，是感受到市民群

众与政府部门之间的“双向

奔赴”“双向赋能”。

写人民建议就像是播

下一粒粒通往幸福生活的

种子，特别希望看到它生根

发芽开花结果，更多的人能

够享受共同的幸福，推动这

个城市更好地发展。
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作为“人民城市”重要理念和“全过程人民民主”重大理念的
首提地，上海把全过程人民民主贯穿到人民城市建设的各个方

面，认真倾听民意、广泛集纳民智、汇聚磅礴民力，在不断探索中
逐步形成人民建议征集“上海样本”。

让每一份 力量被凝聚
不断织密的征集网络，丰富多样

的汇集渠道，迅速畅通的反馈机制，使

得市民群众对城市生活的期盼和愿

景，都有机会转化为可观、可感的政策

措施，推动城市治理更务实、更精细、

更有温度。

让每一个声音被听见
人民建议征集强化“送上门”加“主动

征”，在“实”字上下功夫，不仅察实情，更

见实效，将“听得见”的“智”与“慧”，落地

转化为“看得到”的“实”与“效”。

征集在前
朱丽芳
市规划资源局公众参与处处长

以往做规划都是规划师关

起门来自己做，我们叫“纸上画

画墙上挂挂”。2021年5月，上

海“五个新城”处于战略研究阶

段，我们首次开展了一次“大合

唱”式的征集，联合十余个部门

齐上阵，五个新城条块结合，

市、区、街镇、社区联合发动，线

上线下同步开展，各部门携手

并肩，及时高效响应市民需求

和建议。此后开展的“15分钟

社区生活圈”征集活动，也以联

合征集的方式听取群众建议，

与街镇社区、社区规划师、社会

组织紧密合作，百姓缺什么就

补什么，急什么就优先安排什

么，通过各方共同努力，打造了

一批空间小、颜值高、功能好、

口碑赞的社区公共空间。通过

主动征集，把建议征集在前、采

纳在前，也有效减少了后续可

能出现的隐患和矛盾。

串珠成链
孟 涛
杨浦区人民建议征集办主任

杨浦区作为人民城市重要

理念首提地，一直把杨浦滨江

作为人民建议征集的重点区域

进行打造。

今年4月，上海人民建议征

集杨浦滨江示范带建设启动，

以杨浦人民城市规划展示馆为

中心，临江而建的十个特色人

民建议征集站点“串珠成链”，

把杨浦的征集网络“汇点成

面”，形成了以区人民建议征集

办为中心，联动N个滨江党群

服务驿站的格局。从先行先试

到示范引领，杨浦滨江示范带

逐步成长了起来，诸如滨江饮

水设施不断优化、开展“小小讲

解员”滨江红色宣讲活动等很

多市民“金点子”也在这个过程

中落地生根。

自下而上
吴 迪
虹口区欧阳路街道党工委书记

要当好街道群众的办事

员，为群众办好实事，就要到一

线去听群众建议。

为此，我们建立了“一号

听、每月汇”机制，进一步激发

科室下基层的主动性，变“要我

去”为“我要去”，主动当好人民

群众的“贴心人”。

街道和居民区两级党组织

“一号”负责人，每个月的第一

个工作日去社区中听老百姓的

急难愁盼。同时，居民区每月

向街道报告问题清单，自下而

上反馈社区治理难题，由街道

统筹资源力量合力解决，切实

为居民区减负增能，让社区治

理更精准、高效。

机制实施后，不少群众提

出的问题当场解决，还有建议

当场采纳。把听民声的渠道送

到群众身边，更好地实现了慧

从民来，惠及民生。

群策群力
朱卫红
长宁区江苏路街道岐山社区党

总支书记

岐山居民区地处愚园路，

分布有较多的老建筑，居民房

屋煤卫合用情况普遍。随着城

市更新改善，我们迎来了新式

里弄房屋卫生设施改造项目。

由于每家每户情况不一样，一

开始的改造工程推进并不顺

利。因为房屋产权属于国家，

所以没有办法成立业委会。

为了办好这件实事，我们

请居民参与讨论、参与设计，充

分听取群众建议。最后，依据

每一户的不同情况和居民需

求，形成“一户一方案”甚至“一

人一办法”，量身定制个性化改

造方案。这是“众人的事情由

众人商量”在基层居民区的生

动体现和成功实践。

让每一张笑脸都绽放
健全从征集到落实转化的全

链条闭环管理，让“金点子”变成社

会治理的“金钥匙”，结出利民惠民

的“金果子”。城市不仅成为人民

生活的场所，更成为人民成就人生

梦想的一个舞台。

上海温度
赵红程
无障碍测评视频博主

“吐嘈”并不能真正解

决问题，通过调研提出可行

性的建议，才有利于问题的

解决。

流量不是唯一衡量成

功与否的密码，传播正能

量才能带给社会更多进

步。

在人民建议征集的平

台上，让我发现我的建议会

被送达职能部门，他们会

认真研究，纳入参考，落实

改进。上海人民建议征集

让我看到了职能部门的真

作为、真改变。希望更多

的朋友能够了解和参与到

这个渠道中来，积极行动，

建言献策，每个人都可以

贡献力量。

海纳百川
诺扬 ·罗拿
上海市荣誉市民（土耳其籍）

我是外国人，但不是

外人，我就是这个城市的

一部分。

在中国生活近40年的

经历，让我深深感受到，中

国的全过程人民民主是符合

中国国情的。

中国人非常善于商量，

而人民建议征集，就是和

老百姓商量。政府提供了

这些沟通商量的渠道，我

们就要积极参与、乐在其

中、“多管闲事”。

我们要从发现问题，到

分析问题，最后找到一个符

合中国国情的解决方案。

这样，就能在人人有序

参与中，不断发展全过程

人民民主。

       年 月  日
上海市人民建议征集办公室成立。年内，
上海  个区全部成立人民建议征集办公室

       年 月  日
举办“畅想上海未来五年 · 听你说 ——
‘十四五’规划市民大家谈”
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■ 上海民声 未来可期

       年 月 日
全国首部省级人大专门为人民建议征集
制定的地方性法规《上海市人民建议征
集若干规定》正式施行

       年  月  日
上海市优秀人民建议
获奖者代表受到市领导会见

       年 月
市、区人民建议征集办开展“民心工程，期
待您的‘金点子’”主动征集活动

       年6月  日
举办“民声无界 众智成城”人民建议征集
研讨会，发布人民建议征集“上海样本”

由点及面
许奚申
桃浦镇城管队员

我提交给市人民建议征

集信箱的《关于完善设摊经营

配套管理，让城市更具“烟火

气”的建议》，反映群众对“适

度开放”设摊的理解有歧义，

希望进一步出台管理细则，得

到了市绿容局的重视和推动。

市绿化市容局收到我的建

议后，专门邀请我去参加了《关

于进一步规范新时期设摊经营

活动指导意见》的线下讨论会。

今年年初，市绿化市容局还

联合市征集办开展主动征集活

动，不少群众疑惑的问题、提出

的完善建议，都在《指导意见》中

得到了回应。建议落地后，从源

头上减少了违法设摊行为的发

生，也使我们城管执法赢得了更

多市民群众的支持和理解。

■ 征集令

2023年7月17日，“一网通办”政

务服务“好差评”板块开通人民建议征

集通道，征集群众对“一网通办”政务

服务的真知灼见。市民群众在“一网

通办”PC端、随申办App和手机小程序

对政务服务作出一星或二星评价时，

不仅可以反映具体问题，还可以就优

化政务服务、完善政策措施建言献

策。对征集到的群众“金点子”，市政

府办公厅、市征集办将积极推动落实，

优化和改进“一网通办”政务服务，切

实提升企业和群众办事的便利度和感

受度。

诚邀您成为“一网通办”政务服务

“体验官”，说出您的感受，留下您的智

慧，让办事更便捷、更高效、更舒心！

上海市人民建议征集办公室
成立三周年


